
УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОГО...
Новый безопасный конфайнмент — перспективный экологический проект 21 столетия

Строительство новой защит
ной оболочки, или нового безо
пасного конфайнмента (НБК), 
над существующим объектом 
’Укрытие” — одно из самых глав
ных условий преобразования 
этого объекта в экологически бе
зопасное состояние. История 
этого вопроса начинается с 1992 
года, когда по итогам проведен
ного Украиной международного 
конкурса проектов и технических 
решений была принята концеп
ция поэтапного преобразования 

Оъекта “Укрытие”, ключевой 
-пункт которой — строительство 
нового защитного сооружения 
вокруг саркофага" (“Укрытия-2”).

Концептуальный проект НБК 
разрабатывался консорциумом 
франко-американских фирм 
(EDF, Bechtel, Battelle) и украин
ским консорциумом КСК в соста
ве Киевского научно-исследова
тельского института строитель
ных конструкций (НИИСК), Киев
ского института “Энергопроект” 
(КИЭП) и Межотраслевого науч
но-технического центра (МНТЦ) 
“Укрытие” Национальной акаде
мии наук Украины.

Простому гражданину, не 
специалисту в области ядер- 
ной энергетики, сложно разоб
раться в технически сложных 
терминах, понятиях, касающих

ся НБК. Поэтому хочется предло
жить нашим читателям цикл ма
териалов с участием украинских 
и зарубежных ведущих специали
стов, непосредственно прини
мавших участие в разработке 
концептуального проекта нового 
безопасного конфайнмента.

Наш собеседник — Виктор 
Шендерович, представляющий 
Киевский институт “Энергопроект ’.

Справка. Шендерович В.Я. в 
1961 году закончил Киевский по
литехнический институт, с 
1964 года и по настоящее время 
работает в КИЭПе в должности 
заместителя главного инжене
ра по вопросам ядерной энерге
тики. Специалисты института 
занимаются проектированием 
объектов тепловой и ядерной 
энергетики, участвуют в “черно
быльских" проектах: по строи
тельству завода по переработ
ке жидких РАО, промышленного 
комплекса по твердым РАО, 
объекта “Укрытие”, снятию с эк
сплуатации энергоблоков.

— Виктор Яковлевич, чем 
вызвана необходимость стро
ительства НБК? Не лучше ли 
пока не трогать старое “ Укры
тие” , а вернуться к этой про
блеме лет через сто, когда и ра
диация уменьшится, и новые 
технологии появятся, и, воз

можно, денег прибавится?
— Объект “Укрытие” (ОУ) со

здавался в 1986 году непосред
ственно после аварии в чрезвы
чайно короткие сроки, в очень 
сложных радиационных услови
ях. Основной задачей создания 
ОУ являлось обеспечение усло
вий защиты персонала, окружа
ющей среды и населения на
столько, насколько это было воз
можно в сложившихся условиях 
и в короткие сроки. Как показал 
опыт эксплуатации в последую
щие 17 лет, эта основная задача 
была выполнена.

Однако одновременно необхо
димо обратить внимание на сле
дующие объективные факторы, 
которые должны учитываться при 
последующей деятельности:

♦ ОУ не соответствует и не мо
жет'соответствовать в полной 
мере всем требованиям действу
ющих нормативных документов, 
включая экстремальные нагрузки 
очень редкой повторяемости (1 
раз в 10 тысяч лет, что предписы
вается современными нормами). 
Это не могло быть технически 
обеспечено, так как при создании 
объекта частично использованы 
поврежденные конструкции.

♦ При создании ОУ не предпо
лагалось, что длительность его 
эксплуатации будет несколько

десятков лет, и, соответствен
но, не рассматривались вопро
сы, связанные с демонтажом 
нестабильных конструкций в 
этот период и извлечением топ
ливосодержащих масс и радио
активных отходов (ТСМ и РАО).

♦ За прошедший период вы
явлены отрицательные факто
ры, связанные с попаданием 
атмосферных осадков внутрь 
ОУ и ухудшением состояния 
отдельных строительных кон
струкций.

В настоящее время ведутся 
работы по предотвращению по
падания осадков внутрь ОУ, и в 
ближайшее время будут начаты 
работы по стабилизации наибо
лее важных строительных кон
струкций для того, чтобы обес
печить безопасную эксплуата
цию в течение 10 — 15 лет.

Но должны быть реализованы 
технические решения, которые:

♦ в максимальной степени 
гарантируют защиту окружаю
щей среды от радиационного 
воздействия ОУ на длительную 
перспективу (до 100 лет);

♦ обеспечивают возможность 
преобразования ОУ, включая 
извлечение ТСМ и РАО при вы
полнении требований радиаци
онной безопасности.

(Продолжение на стр. 2)
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Для этой цели предусматривает
ся создание нового безопасного кон- 
файнмента, который создает допол
нительный барьер над ОУ.

Отсрочка в сооружении НБК на пе
риод более 10 лет не обеспечивает 
гарантии допустимых радиационных 
воздействий на окружающую среду 
при экстремальных природных воз
действиях, существенно увеличивает 
риски из-за неопределенности состо
яния существующих конструкций и не 
дает возможность проводить демон
таж нестабильных конструкций.

— Что из себя представляет НБК?
— В соответствии с Законом Ук

раины “Про загальні засади подаль
шої експлуатації і зняття з експлуа
тації Чорнобильської АЕС та перетво
рення зруйнованого четвертого енер
гоблока цієї АЕС на екологічно без- 
печну систему" НБК проектируется 
как производственный комплекс, 
предназначенный для двух целей:

♦ обеспечения защиты персона
ла, населения и окружающей среды 
от вредного воздействия, создавае
мого существующим ОУ (то есть при
родоохранное сооружение);

♦ обеспечения условий последу
ющего преобразования ОУ в эколо
гически безопасную систему.

Исходя из этих целей, НБК пред
ставляет собой;

♦ сооружение арочной конструк
ции, накрывающее существующий 
ОУ и создающее объем и площади 
для размещения необходимых учас
тков (объектов) для обеспечения эк
сплуатационной деятельности;

♦ оснащение НБК необходимыми 
вспомогательными и обеспечивающи
ми системами для эксплуатации и бу
дущей деятельности (электроснабже
ние, вентиляция, водоснабжение и др.);

♦ системы и оборудование, пред
назначенное для демонтажа и обра
щения с демонтируемыми конструк
циями ОУ, включая крановое обору
дование, фрагментацию и складиро
вание демонтируемых конструкций.

— Виктор Яковлевич, всем из
вестно, что “саркофаг” находится 
не в обычном городе, а в несколь
ко других условиях. Как при этом 
будет строиться Н5К?

— Учитывая сложные радиаци
онные условия в зоне ОУ, предусмат
ривается следующая стратегия со
оружения НБК:

♦ поступление отдельных элемен
тов арочной конструкции повышенной 
заводской готовности от предприятий- 
изготовителей на площадку ЧАЭС;

♦ организация сборки отдельных 
элементов арочной конструкции (13 
арок) и общая сборка всей конструк
ции на сборочной площадке вне ОУ 
(с западной стороны);

♦ в связи с техническими сложно
стями проблемы обращения с ТСМ 
и РАО, связанными с недостаточной 
изученностью этих вопросов исходя 
из специфики ОУ, до настоящего вре
мени не определена стратегия обра
щения с ТСМ и РАО ОУ;

♦ не проработаны технические ре
шения и не выбран оптимальный ва
риант обращения с ТСМ и РАО;

♦ исходя из сроков создания НБК не
возможно одновременно представить 
проектные решения по этим системам;

♦ выполненные предварительные 
оценки показывают, что в объеме со
здаваемого НБК можно обеспечить 
обращение с ТСМ и РАО при различ
ных вариантах стратегии.

В случае необходимости перера
ботка ТСМ и РАО (или отдельные ча
сти этой системы обращения) могут 
быть организованы в отдельном со
оружении вне объема НБК, но с орга
низацией функциональных связей.

Вопрос захоронения ТСМ и РАО 
в НБК не рассматривается, так как, в 
соответствии с Законом Украины 
“Про використання ядерної енергії та 
радіаційну безпеку”, захоронение 
долгосуществующих РАО должно 
обеспечивать радиационную безо
пасность в течение более 300 лет.

— И последнее, Виктор Яковлевич, 
в чем, на ваш взгляд, уникальность 
нового безопасного конфайнмента?

— С точки зрения конструктивных 
особенностей, этот объект, конечно, 
является уникальным. По методу 
строительства — это очень сложная 
и тяжелая конструкция. Он создает
ся в условиях высокой радиационной 
опасности. Подобного сооружения в 
мире не было.

Станислав ШЕКСТЕЛО, 
Фото автора

Додаток №1 до рішення міської ради від 13 лютого 2004р. №336-31-4

ПЕРЕЛІК ОБ'ЄКТІВ КОМУНАЛЬНОЇ ВЛАСНОСТІ 
ТЕРИТОРІАЛЬНОЇ ГРОМАДИ МІСТА СЛАВУТИЧА, 

ЯКІ ПІДЛЯГАЮТЬ ПРИВАТИЗАЦІЇ У 2004 РОЦІ
№

п/п
Назва об’єкта Адреса об’єкта Спосіб

Привати
зації

Графік
привати

зації
1. Споруда енерготехпрому 8а вул. Військових 

будівельників (територія 
автозаправної станції)

Викуп 2 квартал

2 . Будівля “Будинок побуту” Привокзальна площа, 5 Викуп 2 квартал

3 . База ЖКО (склад) с.Лісне Аукціон 2 квартал
4 . Приміщення 

санпропускника № 2
Сосновий проїзд, 3 Конкурс 3 квартал

5. Будівля магазину “Новосел” вул. Військових 
будівельників, 2

Викуп 3 квартал

6 . Приміщення 
санпропускника №4

Сосновий проїзд, 2 Викуп 3 квартал

7. Приміщення в БПО 
“Сокольники”, орендоване 
МП “Колобок”

Московська площа, 3 Викуп 3 квартал

8 . Будівля “Пункт прийому 
склотари”

вул. Дружби народів, 5 Конкурс 4 квартал

9. Культурно-оздоровчий 
спортивний комплекс

с.Аісне Аукціон 4 квартал

10. Приміщення 
санпропускника №3

Сосковий проїзд, 2 Викуп 4 квартал

Секретар ради М.Н. ГОТСДІНЕР

СЕЛО: ОТ ПОСЕВНОЙ -  
ДО ЖАТВЫ

Вообще-то зима отступила еще не совсем. И на некоторых наших терри
ториях будет напоминать о себе чуть ли не весь март — то неожиданными 
вьюгами, то заморозками.

Но хлеборобы к выходу в поле готовы еще с февраля. Как-никак весной 
нынешнего года ярыми зерновыми нужно засеять не менее 8 миллионов гек
таров земли. Семена ранних из них — ячменя, овса, гороха — и поздних — 
гречихи, проса, риса, кукурузы на зерно — уже ждут своего часа, чтобы про
расти на отведенных под них полях.

О том чтобы весенняя посевная прошла вовремя и без сбоев, вместе с 
аграриями заботилось и правительство Виктора Януковича. Премьер-ми
нистр считает, что уже никогда не должна повториться прошлогодняя си
туация, когда из-за недорода, а еще больше из-за бесхозяйственности 
предыдущих руководителей исполнительной власти, не создавших хлеб
ных запасов в стране, Украине пришлось, многократно переплачивая, за
купать зерно по всему миру.

В нынешнем году ожидается собрать свыше 30 миллионов зерна, из них 
12 —  15 миллионов — продовольственного. Чтобы хватило и рынок стабили
зировать, и государственные закрома наполнить, и животноводство комби
кормами обеспечить. Ожидать выполнения намеченного есть все основания. 
Для того чтобы получить вдоволь хлебной продукции, еще с осени значи
тельно, до 7 миллионов гектаров, расширены площади под озимые. И их по
севы сейчас радуют глаз, ибо вышли из зимы в нормальном состоянии.

А  чтобы сельское хозяйство быстрее приспосабливалось к работе в ры
ночных условиях, в Бюджете-2004 на его развитие выделено средств вдвое 
больше, чем в прошлом году. Такую динамику с расширением финансирова
ния аграриев Кабинет Министров намерен продолжать.

Вводится также ряд новых механизмов ресурсного обеспечения хлебо
робского дела. В частности, селянам выделяются средства для компенсации 
по банковским кредитам на приобретение наиболее приспособленной для 
работы на наших нивах отечественной сельскохозяйственной техники. Не 
будут иметь крестьяне в самую “горячую" свою пору посевной и уборочной и 
проблем с “добыванием” солярки. Ведь этот технический продукт даже в ры-. 
ночных реалиях, предполагающих, что спрос рождает предложение, в нуж- 
ное время имеет тенденцию или вовсе исчезать, или непомерно дорожать.  
Чтобы исключить любые неожиданности с его приобретением, Кабинет Ми
нистров заключил с ведущими нефтепереработчиками договор о поставках 
дизельного горючего по льготным ценам, в нужном количестве и в оговорен
ные сроки. На таких же условиях существует договоренность и с заводами- 
производителями минеральных удобрений.

Успешному проведению весенне-полевых работ будет способствовать 
также введенная правительством компенсация затрат на посев яровых — 
50 гривен за гектар.

А  пока будущий урожай только закладывается, Украина выпекает свой 
хлеб, в основном, из закупленного зерна. Что говорить, ситуация с хлебом в 
прошлом году была непростой. Стоит вспомнить хотя бы искусственно спро
воцированный кратковременный продовольственный кризис, когда люди впо
пыхах запасались мешками вермишели. Но правительство Виктора Янукови
ча успешно справилось с тогдашними трудностями. И осенью, и зимой, и ныне 
во всех наших регионах хлеба имеется вдоволь. Некоторые его сорта, конеч
но, подорожали, поскольку увеличилась стоимость зерна. Но вот социальный 
хлеб реализуется по стабильно низким ценам. За январь, например, их рост 
составил всего 1 — 2 процента.

Сейчас в государственном резерве имеется полугодичный запас зерна. 
Предполагается даже еще большее его увеличение за счет закупок 700 ты - 
сяч тонн. Глава Кабинета Министров дал указание областным государстве н -  
ным администрациям постоянно следить за стоимостью хлеба на местах  
всячески сдерживая ее рост. 

Недавно государственный резерв по ценам ниже рыночных начал про- 
давать муку региональным хлебопекам. По распоряжениюправительства 
большая партия зерна направлена в западные области Украины. То есть 
делается все необходимое, чтобы главный продукт был населению по
всеместно доступным.

Премьер-министр Виктор Янукович считает, что обязанность власти 
всех уровней — как можно надежнее защищать граждан от подорожаний 
на рынке продовольствия. Пока рост зарплат и пенсий не начнет опере
жать увеличение цен.

Егор Тараненко

•  ЦЕНТР ІНФОРМАЦІЇ МІСЬКВИКОНКОМУ ПОВІДОМЛЯЄ
18 лютого в прес-залі загальноміського бібліотечно-інформаційного цент

ру відбувся круглий стіл з проблем медичного обслуговування славутчан. Його 
учасниками були понад ЗО фахівців медико-санітарної частини СМСЧ-5 на 
чолі з начальником Шиленком В.М., представники міської влади, громадсь
ких організацій міста, засобів масової інформації. В роботі круглого столу взяв 
участь міський голова Володимир Удовиченко, голова профспілки ДСП “ЧАЕС” 
Євгеній Козлов.

Протягом двох з половиною годин йшло обговорення проблем та резуль
татів діяльності медичного закладу міста. Повну інформацію про цей захід 
читайте в наступному номері газети.

***

24 лютого відбулося засідання робочої групи по проведенню громадських 
слухань з приводу техніко-економічного обгрунтування будівництва нового 
безпечного конфайнменту над об’єктом “Укриття” ЧАЕС. Був обговорений 
порядок проведення цього важливого громадського зібрання, яке відбудеть
ся 20 березня 2004 року в Славутичі, в залі інформаційного центру представ
ництва ДСП “Чорнобильська АЕС”, з 10.00. За тиждень до цього, 13 березня, 
буде проведений круглий стіл з цієї тематики. Члени робочої групи запропо
нували ряд кандидатур — спеціалістів ядерної та радіаційної безпеки для 
участі як у круглому столі, так і на самих громадських слуханнях.

♦ "надвижка” со
бранной конструкции 
на место установки;

♦ до “надвижки” к 
собранной конструк
ции арочной конст
рукции крепятся ос
новные конструкции 
восточного торца и 
вспомогательные си
стемы, включая ос
новные краны;

♦ вопрос возмож
ности крепления 
конструкций запад
ного торца к собран
ной арочной конст
рукции или их уста
новка после “над
вижки” будет опреде
лен при выполнении 
проекта НБК.

— Какова по
жарная устойчи
вость НБК? Что 
произойдет при попадании, напри
мер, молнии или возникновении зна
чительного возгорания внутри?

— При проектировании НБК предус
матривается максимальное исключение 
взрывоопасных и горючих материалов. 
Технология работ внутри НБК предус
матривает использование необходимых 
организационно-технических мероприя
тий, направленных на предотвращение 
возникновения пожаров, их подавление 
и ограничение последствий. Для этого 
предусмотрены системы пожарной сиг
нализации и пожаротушения с необхо
димым оборудованием и элементами.

Учитывая уникальность данного со
оружения и отсутствие однозначных 
требований в действующих норматив
ных документах к подобным сооруже
ниям, на начальной стадии проектиро
вания предусматривается с участием 
специализированных организаций Ми
нистерства чрезвычайных ситуаций 
(МЧС) выполнение специального ана
лиза, в котором проводится изучение 
максимально возможного пожара внут
ри НБК и на его основании определя
ются требования пожарной устойчиво
сти конструкций НБК. В соответствии с 
этими требованиями в случае необхо
димости будут реализованы конкретные 
решения по защите конструкций и/или 
другим мероприятиям.

Для НБК предусматриваются специ
альные мероприятия по защите от воз
действия молнии исходя из требований 
нормативных документов.

Предусматривает ли проект 
только сооружение защитной обо
лочки или он включает также рабо
ты по извлечению и захоронению  
ТСМ и РАО?

— В части учета деятельности по 
обращению с ТСМ и РАО необходимо 
отметить следующее:



ГОРОДСКОЙ г о л о в а  
ДАВАЛ ОТЧЕТ 

СЛАВУТЧАНАМ
В виде открытого общения 

городского головы с жителями 
Славутича состоялся в минув
шую среду традиционный отчет 
Славутичского горисполкома. В 
большой зал киноконцертного 
комплекса пришли жители горо
да, которые, вероятно, не без
различны к тому, что происхо
дит вокруг них. К сожалению, 
таких небезразличных оказа
лось меньше, чем можно было 
ожидать. Во всяком случае, сво
бодные места в зале были.

Можно, наверное, лишь пожа
леть о столь низкой активности. 
Потому что присутствующие на 
слушаниях получили возможность 
задать городскому голове и со
трудникам исполкома те вопросы, 
которые их интересовали и бес
покоили. Наиболее смелые выхо
дили к двум микрофонам, уста
новленным в боковых проходах. 
Те, кто поскромнее, забрасывали 
ораторов записками, нередко ано
нимными. К чести последних сле
дует отметить, что они пытались 
ответить на все вопросы, в том 
числе и анонимные, и крайне не
лицеприятные. Наибольшее ко
личество вопросов славутчан, как 
и следовало ожидать, касалось 
функционирования городского жи

лищно-коммунального хозяйства, 
тарифов на коммунальные услу
ги, ремонтов жилого фонда. Не
мало было вопросов, касающих
ся состояния и качества медицин
ской помощи в Славутиче. К со
жалению, “отдуваться” за всех кол
лег по СМСЧ-5 пришлось детско
му врачу поликлиники депутату 
Славутичского горсовета Наталии 
Павловой. Остальные медики в 
подавляющем своем большин
стве до зала, где проходил отчет, 
просто не дошли: как раз за пол
часа до начала слушаний закон
чился почти трехчасовой круглый 
стол по вопросам медицины. Оп
ределенная часть вопросов, вол
нующих славутчан, касалась пен- 
сивнной реформы. На них очень 
подробно и эмоционально отве
тила начальник пенсионного уп
равления Валентина Галузо. 
Часть поднятых славутчанами 
проблем не могла быть решена 
на месте, поэтому, согласно ре
шению городского головы, все 
эти вопросы тщательно зафик
сированы и переданы на рас
смотрение соответствующим 
службам исполкома. Более под
робно об отчете городского го
ловы читайте в следующем но
мере нашей газеты.

В РЕЗУЛЬТАТЕ ОПЕРАЦИИ, 
ДЛИВШЕЙСЯ В СЛАВУТИЧЕ В 
ТЕЧЕНИЕ НЕДЕЛИ, ВЫЯВЛЕНО 
БОЛЕЕ 100 АДМИНИСТРАТИВ

НЫХ ПРАВОНАРУШЕНИЙ И 
13 УГОЛОВНЫХ ПРЕСТУПЛЕНИЙ

Как сообщил начальник 
Славутичского городского от
дела внутренних дел Алексей 
Гребец, с 13 по 20 февраля в 
Славутиче проходила опера
ция, в результате которой ме
стные правоохранители и трое 
командированных в отдел со
трудников милиции из Жито
мира занимались оперативно
профилактической отработкой 
города. Отработка велась в 
рамках аналогичных меропри
ятий, проходивших по всей 
Киевской области.

По словам А. Гребца, такая 
форма работы оказалась более 
“урожайной", чем работа отде
ла в обычных условиях. За не
делю зафиксировано более 100 
административных правонару
шений и заведено 13 уголовных 
дел в отношении лиц совершив
ших те или иные преступления. 
Шесть выявленных преступле
ний связаны с незаконным обо
ротом наркотических веществ,

причем, что особенно важно, в 
двух случаях речь идет о прода
же наркотических веществ: как 
обычно подчеркивают правоохра
нители, выявить тех, кто связан с 
торговлей зельем, куда сложнее, 
чем его потребителей. Одно дело 
заведено по факту ограбления. И 
еще одно — за незаконное хра
нение боеприпасов: у жителя Сла
вутича обнаружена граната, кото
рую он хранил, разумеется, без 
всякого на то разрешения. Труд
но переоценить опасность, кото
рую представляло собой хране
ние подобного предмета. (Бо
лее подробно об этих событиях 
пока говорить нельзя — в инте
ресах следствия.)

Еще два любопытных и пока
зательных преступления выяв
лены в рамках операции. Оба 
непосредственно связаны с да
чей лицами заведомо ложных 
показаний.'Так, славутчанин N, 
ра-збив собственную машину 
(“Запорожец") решил отвести от

себя ответ
ственность за 
сове рш е н но е  
ДТП. Он подал 
заявление об 
угоне автомоби
ля, из чего сле
довало, что это 
не он, а угонщик 
на самом деле 
виноват в ава
рии. Следствен
ными меропри
ятиями было ус
тановлено, как 
всё происходило на самом деле. 

•Практически аналогично посту
пил славутчанин NN. Задолжав 
крупную сумму денег, он дал воз
можность за долги вывести кре
дитору технику из офиса, снима
емого вместе со своим партне
ром и соучредителем совмест
ной фирмы. После этого он так
же подал заявление о том, что 
офис якобы подвергся ограбле
нию. По обоим фактам заведе

ны уголовные дела в соответ
ствии со статьей действующе
го законодательства.

Кроме того, за эту неделю 
были раскрыты четыре преступ
ления, совершенные ранее. В 
том числе одно оставшееся еще 
с 2002 года: речь о краже видео
камеры из магазина в Московс
ком квартале, о чем в свое вре
мя писала наша газета.

Записала Майя РУДЕНКО

"АТОМРЕМОНТСЕРВИС": 2003 ГОД БЫЛ 
  НЕПРОСТЫМ, НО ПЛОДОТВОРНЫМ

— Предприятий, подоб
ных АРСу, в Украине практи
чески нет. По сути, нет и за
конодательно-нормативной 
базы, которая определяла 
бы многие аспекты работы 
вашего коллектива. С этим 
надо либо соглашаться, при
нимая имеющиеся правила 
игры, либо бороться. Какой 
путь выбрали вы?

— Я с самого начала очень 
тяжело, может быть, излишне 
эмоционально, воспринимал 
разговоры о социальной защи
те, ведущиеся вокруг предприя
тия. Для меня зто было настоль
ко унизительно, что я постоянно 
твердил: нам социальная защи
та не нужна, мы все взрослые, в 
своей массе здоровые, профес
сионально подготовленные 
люди. Мы хотим реализовать 
свое право на труд. Мы не бе
рем и не просим взаймы — мы 
хотим отдать то, что имеем и 
умеем. Надо отдать должное 
персоналу компании, руковод
ству города — у них было дос
таточно терпения чтобы, во-пер- 
вых, поддерживать идею необ
ходимости создания предприя
тия, а во-вторых, пережить и все 
те неудобства, которые мы со
здавали по мере своего разви
тия, — ведь, напомню, создава
ли предприятие люди, технари, 
которым многие законодатель
ные моменты понятны не были. 
Мы отлично знали технологичес
кие процессы, физику, матема
тику, химию, то есть те осново
полагающие науки, на которых 
строится наша деятельность, но 
с точки зрения кадровой, соци
альной, трудовой, менеджерс
кой и организационной сторон 
мы работали достаточно... ска
жем так, грубо. И, поскольку нам 
постоянно приходилось отстаи
вать свое видение процесса, по
дозреваю, что нам нередко при
ходилось двигаться поперек об
щего процесса движения. Но, 
надо сказать, в зтом была своя 
реальная польза для дела. Иног
да нам давали достаточно жес
ткие отповеди, иногда нам уда
валось спровоцировать у руко
водства ревизию собственных 
взглядов. В общем, у нас полу
чились достаточно интересные 
результаты — и по организации 
труда, и по системе оценки дея

Предлагаем вниманию читателей продолжение беседы с директором 0П  АРС Виктором Тонких

тельности. Так, на предприятии, 
по подразделениям, мы стараем
ся ввести дифференцированную 
оплату труда. Иногда нам действи
тельно приходится сталкиваться с 
проблемами законодательного 
характера, и наши юристы рабо
тают над тем, как их преодолеть
— контактируя непосредственно 
с Минюстом, Минтруда и т.д. В ча
стности, это касается гарантий 
выплат при командировании пер
сонала. Так, на взгляд всего пер
сонала АРСа, гарантия выплаты 
среднего уровня заработной пла
ты при направлении работников 
в командировку может принимать
ся в расчет только как гарантиру
ющая неснижение заработка. Но 
если человек заработал больше, 
он должен получить адекватную 
своему труду оплату От этого за
висит и скорость, и качество его 
работы — значит, выгодно всем. 
Приходится бороться за то, что
бы такие очевидные вещи реали
зовать на практике. И подобных 
примеров немало.

— Мы неизбежно подошли 
к вопросу реформирования, 
при чем сейчас я бы хотела по
говорить о реформировании 
ремонтной службы в целом.

— Реформа нужна компании 
как воздух. Мы не сможем дос
тичь повышения эффективнос
ти труда без реформы экономи
ческих отношений. Чем отличав, 
ется персонал АРСа от ремонт

ного персонала других станции. 
На станции все доказывается 
расчетным путем. Численность 
персонала основывается на 
объемах оборудования, объе
мах регламентного обслужива
ния и так далее. Раз защитив 
этот параметр, ты работаешь 
целый год в защищенной среде. 
Системы взаимоотношений на 
уровне “заказчик-исполнитель” 
не существует вовсе, хотя сис
тема качества, конечно,контро
лируется строго. Стабильна си
стема заработной платы...

— Иными словами (я, одно
значно, не хочу никого обидеть), 
на станции зарплата получается, 
а в АРСе — зарабатывается?

— Естественно, поскольку ра
ботник должен привезти акты, в ко
тором указаны качество и объемы 
выполненных работ, — от этого за
висит финансовое положение пред
приятия, в целом, и персонала. А 
это — прямое стимулирование ра
ботника. Как-то мы говорили на эту 
тему с коллегами с РАЭС, и они от
метили, что с работниками АРСа 
приятно работать, поскольку их не 
надо разыскивать и направлять их 
деятельность— они сами разыщут, 
при необходимости, и не допустят 
простоя. Но это, опять же, общая 
картина, хотя какая-то отдельная 
бригада может допустить и ошибки 
в организации работ. Да, это тоже 
АРС — но наши работники никогда 
не вернутся с площадки не потре

бовав замены задания, если заказ
чик отменил выполнение прежнего. 
Нашему работнику не выгодно вер
нуться ни с чем. Такое отношение к 
делу мы пытаемся культивировать 
и в системе ремонтного обслужи
вания компании.

— Она к этому готова?
— Хочется надеяться, что да.

Собственно, персонал на всех 
площадках должен понимать, 
что реформа — это не сокраще
ние рабочих мест, а как раз их 
сохранение. Это повышение 
эффективности работы компа
нии. Посмотрите на ситуацию, 
которая сложилась в энергетике. 
Например, компания не может 
достроить Р-4 и Х-2 без дотации 
государства. То есть в компании 
средств на это недостаточно. А 
пуск блоков должен быть безус
ловно обеспечен, поскольку без 
этого невозможно не только со
хранение, но и развитие ядерной 
энергетики Украины. И добиться 
этого можно путем сокращения 
затрат на привлечение подряд
ных организаций, интенсифика
цией труда собственного персо
нала компании. Это сыграет 
свою роль, и появятся средства 
на развитие, в том числе и на 
достройку блоков.

— В принципе, сегодня чаще 
говорят о продлении ресурса 
уже работающих блоков...

—  Ну, во-первых, это дело 
достаточно дорогое — ведь ре

сурс не на бумаге продлевается, 
для этого надо проделать огром
ную техническую и — поверьте! 
— очень затратную работу. То 
есть выхода нет — надо рабо
тать по новым, более прогрес
сивным методикам диагностики 
оборудования, и я рад, что боль
шинство персонала компании 
это понимает и что у компании 
есть силы пройти этот путь.

— Говоря о реформировании, 
в нашей стране обычно подразу
мевают сокращение численнос
ти персонала. Даже название это
му болезненному процессу при
думали — “ оптимизация” .

—  Думается, это не тот ме
тод, который должен быть из
бран, и людям надо объяснять, 
что более благополучное завтра 
можно и нужно начать зарабаты
вать уже сегодня.

— Процесс реформирова
ния — как он будет выглядеть?

— В НАЭКе долго думали, как 
правильнее построить отноше
ния. Лично мне всегда была сим
патична мысль — видимо, мен
талитет сказывается —- создать 
монополию. Однако победила 
другая точка зрения: создать два 
предприятия, у каждого их кото
рых будет своя специализация. 
Не секрет, что она наметилась 
уже давно. У ремонтной службы 
каждой из АЭС есть замечатель
ные наработки в какой-то опре
деленной области. Есть они и у 
нас. Одним словом, есть процес
сы, скажем так, штучные, а есть 
то, что прекрасно умеют выпол
нять все ремонтные бригады. 
Для выполнения первых требу
ется постоянная тренировка 
персонала, дорогостоящая осна
стка и т.д. Вторые ничего подоб
ного не требуют. А  теперь да
вайте рассудим по-хозяйски. 
Есть ли смысл нарабатывать 
подобные дорогостоящие навы
ки и технологии во всех ремонт
ных службах? Ответ очевиден. 
И здесь нет и не может быть ни
какого компромисса, потому что 
специализация каждого из ре
монтных предприятий обойдет
ся компании дешевле. А  вот в 
общеремонтных работах конку
ренция, которая, без сомнения, 
сработает на повышение каче
ства, сроков ремонтов и др., про
сто необходима.

— Промелькнула информа

ция, что реформирование бу
дет иметь и, скажем так, тер
риториальны й признак. На 
севере будет об р азован о  
предприятие на базе ремонт
н ы х  служ б  РАЭС, ХАЭС и 
АРСа , на ю ге  — ЗАЭС и 
ЮУАЭС?

— Да, но этот принцип не 
перечеркивает того, о котором 
мы говорили выше.

— И в завершение бесе
ды . Каковы планы возглав
ляемого вами предприятия 
на ближайший год? Имеются 
в виду и производственное 
направление, и социальное.

— Давайте сразу разделим 
этот вопрос, точнее, мой ответ, 
на две части: обязательную и на- 
меренческую. Я бы хотел, что
бы в программе года было бе
зусловное выполнение планов 
производства, а это 30 млн. грн., 
причем обязательно — освоить 
производство запчастей на уни
кальную оснастку по ремонту ар
матуры. Мы обязаны освоить 14 
млн. грн. на реконструкцию 
базы. А вместе с компанией мы 
должны обеспечить ввод в экс
плуатацию двух строящихся 
блоков АЭС — к слову, наши 
специалисты уже работают там. 
Должно быть завершено строи
тельство жилого дома — хотя бы 
не всего 100-квартирного, а пер
вой его очереди в 40 квартир. Ну 
и, думаю, нам придется очень 
постараться, чтобы ввести в эк
сплуатацию наш резервный кри
зисный центр.

В намеренческой части я буду 
рад, если нам удастся до конца 
года объединить усилия с ровен- 
чанами и хмельнитчанами по 
созданию ремонтного подразде
ления, о чем я говорил. Надеем
ся, удастся обеспечить работу 
шести наших представителей на 
строительстве АЭС в Иране. Кро
ме того, надеемся на благополуч
ный исход переговоров по учас
тию АРС в ремонте блоков Курс
кой АЭС. Конечно, вы понимае
те, что это пробные действия по 
освоению российского рынка, но 
на Смоленской АЭС они дали по
ложительные результаты.

Планов — много. Много 
предстоит и работы, но я верю 
в наш коллектив.

Записала Майя РУДЕНКО, 
фото Вадима ИВКИНА



СОЦІАЛЬНО-ПСИХОЛОГІЧНОМУ ЦЕНТРУ 
ДЕСЯТЬ РОКІВ

20 лютого відбулися урочистості з нагоди святкування десятої річниці з дня 
заснування Соціально-психологічного центру в місті Славутичі. Цього дня на його 
адресу надійшло багато вітань від колег, друзів, клієнтів, різних організацій. При
вітати ювілярів з’їхалися гості. Серед них — голова обласної ради Приймаченко 
М.І., заступник начальника управління у справах захисту населення від наслідків 
Чорнобильської катастрофи КазимирчукВ.В., координатор Чорнобильської про
грами ООН “Відродження і розвиток” Гарнець О.М., директор Українського нау
ково-методичного центру практичної психології Панюк В.Г., а також колеги з соц- 
іально-психологічних центрів міст Іванкова, Бородянки, Коростеня.

Програма святкування передбачала багато цікавих подій. Гості ознайомили
ся з діяльністю Соціально-психологічного центру, відвідали кризове відділення. 
В залі урочистих подій'міста відбулося вшанування кращих працівників Центру.

Міський голова В.П.Удовиченко щиро подякував колективу Центру за висо
кий рівень роботи, участь у розробці соціальних програм, надання населенню 
соціально-психологічних послуг.

За сумлінну працю фахівцям Центру були вручені Почесні грамоти і подяки 
від міського голови, обласної ради, представництва ООН в Україні, а директор 
Соціально-психологічного центру Віктор Васильович Одиниця отримав високу 
нагороду за особистий внесок  розбудову соціального закладу міста —  почес
ний знак Міністерства з питань надзвичайних ситуацій та у справах захисту 
населення від наслідків Чорнобильської катастрофи.

Центр інформації міськвиконкому

Шановні друзі та колеги!
В ці зимові дні Соціально-психологічний центр міста Славутича святкує свій 

перший ювілей. Десять років ми з вами разом. Фахівці Центру прагнули донести 
свої ідеї до ваших сердець, а ви, у свою чергу, довіряли нам свої проблеми і турбо
ти. Якщо наші зустрічі, консультації, психологічні та соціологічні дослідження до
помагали з’ясувати думку громадськості, або просто принесли вам хвилини щи
рості та заспокоєння від негараздів — значить, наша робота була корисною.

Дякуємо за плідну співпрацю, всебічну підтримку, за високу оцінку нашої 
діяльності, яку ви підтверджуєте кожного разу приходячи до Центру. Обіцяє
мо, що і надалі будемо надавати вам необхідну кваліфіковану допомогу, мак
симально відповідати вашим запитам і не зраджувати сподівань. У нас є сила 
і натхнення долати ще не підкорені вершини.

З повагою, директор Соціально-психологічного центру
Віктор Одиниця

ПОЧАТОК НАШОЇ ІСТОРІЇ

У житті буває безліч зустрічей, 
знайомств — короткочасних, трива
лих, а то й доленосних.

Такою визначальною стала зустріч 
зі Славутичем випускників Київсько
го національного педагогічного універ
ситету ім.Драгоманова десять років 
тому. Вони приїхали до міста на зап
рошення міського голови Володими
ра Удовиченка розбудовувати новий 
соціальний заклад. Саме з цього часу 
розпочалася історія Соціально-психо
логічного центру, який був створений 
Мінчорнобилем України на основі уго
ди між ЮНЕСКО і Урядом України 15 
лютого 1994 року.

В межах цієї програми в країнах 
СНД запрацювало дев’ять центрів 
соціально-психологічної реабілітації 
населення, що постраждало внаслі
док аварії на ЧАЕС. На сьогодні в Ук
раїні працюють п’ять таких закладів
— у Бородянці, Боярці, Іванкові, Ко
ростені, Славутичі.

ФУНКЦІЇ ЦЕНТРУ

Надання соціально-психологічної, 
психотерапевтичної, консультативної 
та інформаційної допомоги славутча- 
нам, організаціям і органам держав
ної влади.

ФАКТИ БІОГРАФІЇ

1994 рік
■ відкриття Центру в рамках Про

грами “ЮНЕСКО - Чорнобиль”;
■ вивчення запиту славутчан щодо 

необхідних соціально-психологічних* 
послуг.

1995 рік
■ залучення громади міста до роз

робки плану перспективного розвит
ку Славутича в рамках програми “Я і 
суспільство” .

1996 рік
■ створення соціологічної служби 

з метою вивчення актуальних питань

життєдіяльності міста;
■ початок роботи служби екстренної 

психологічної допомоги “Телефон дові
ри”.

1997 рік
■ відкриття “Гімназії- вихідного дня” 

для дівчат-підлітків.
1998 рік
■ впровадження Програми профілак

тики і терапії.сімейного насильства.
1999 рік
• створення клубу людей похилого 

віку "Не здаємось!”
2000 рік
■ перемога у міському конкурсі на 

звання “Кращий роботодавець року”.
■ участь у реалізації міжнародно

го проекту Tacis “Пом’якшення соц
іальних наслідків закриття Чорно
бильської АЕС”.

2001 рік
■ участь в розробці стратегічного 

плану соціально-економічного розвитку 
м. Славутича до 2020 року.

2002 рік
■ робота над Програмою “Участь 

місцевих громад у соціально-економіч
ному відродженні територій, постражда- 
лих від Чорнобильської катастрофи”;

■ відкриття кризового відділення в 
рамках грантової допомоги Славутичу 
Урядом Японії.

2003 рік
■ лауреат міського конкурсу “Славут

чанин року” в номінації “Кращий колек
тив року”.

ХТО МИ

У Соціально-психологічному центрі 
працюють психологи, соціологи, соц
іальні педагоги та соціальні працівники.

Понад 80% фахівців — з вищою ос
вітою, один має науковий ступінь кан
дидата психологічних наук. Серед спец
іалістів Центру -  випускники Київського 
національного університету ім.Шевчен
ка, Національного педагогічного універ
ситету ім. Драгоманова, Академії дер
жавної податкової служби України, Ака

демії праці та соціальних відносин Фе
дерації профспілок України, Чернігівсь
кого державного педагогічного універси
тету ім. Шевченка.

Працівники Центру постійно підви
щують свій професійний рівень, займа
ються науковою діяльністю, беруть 
участь у науково-практичних семінарах, 
тренінгах, конференціях, навчальних 
програмах.

НАШІ КЛІЄНТИ

Клієнтами Центру є всі, хто бажає 
вдосконалитись як особистість, виріши
ти психологічні проблеми, отримати пев
ну інформацію, з користю провести 
вільний час.

В середньому славутчани відвідують 
Центр понад 18 тисяч разів на рік.

________________ ВИДИ ДІЯЛЬНОСТІ

Основними видами діяльності Соц
іально-психологічного центру є індивіду
альні консультації дорослих, підлітків, 
дітей з різноманітних психологічних про
блем, сімейна та групова психотерапія, 
тренінги, лекційно-семінарські заняття, 
соціально-психологічні та соціологічні 
дослідження, співпраця з населенням.

ІНФОРМАЦІЙНО-АНАЛІТИЧНА
РОБОТА

Наша інформаційно-аналітична ро
бота спрямована на підвищення рівня 
поінформованості населення міста 
щодо соціально-економічних процесів, 
які відбуваються в Славутичі; загальної 
екологічної ситуації у регіоні; засобів 
контролю та заходів, спрямованих на 
подолання наслідків Чорнобильської 
катастрофи та узагальнення досвіду 
роботи фахівців Центру.

Одним із провідних напрямків діяль
ності Центру є проведення соціологіч
них та соціально-психологічних дослід
жень, які дозволяють відслідковувати 
зміни психологічного стану громади, от
римувати більш повну інформацію щодо 
проблем в різних сферах життєдіяль
ності міста. За десять років роботи Цен
тром проведено понад 150 соціологіч
них досліджень.

Результати соціологічних та соціаль
но-психологічних досліджень постійно 
повідомляються керівництву міста, а 
також публікуються в пресі та висвітлю
ються на місцевому телебаченні. Така 
робота сприяє прийняттю відповідних 
управлінських рішень з урахуванням 
думок славутчан.

На базі Центру проводиться навчан
ня та стажування студентів та представ
ників інших соціально-психологічних 
закладів.

Узагальнюючи досвід своєї роботи, 
фахівці постійно публікують різноманіт
ну інформацію психологічного, соціоло
гічного, освітнього характеру в різних 
засобах масової інформації, у науково- 
методичних посібниках, матеріалах се
мінарів і конференцій, буклетах та 
інформаційних листівках.

ПРОЕКТИ І ПРОГРАМИ

За десять років діяльності Центр 
розробив і виконав близько 20 проектів
і програм. Сьогодні його спеціалісти пра
цюють над реалізацією нових ідей:

“Славутич -  наш дім". Це програма 
об'єднання зусиль жителів міста навко
ло ідеї створення позитивного соціаль
но-психологічного клімату для пол
іпшення соціального середовища, бла
гоустрою міста, підвищення загальної 
культури, формування у членів грома
ди, особливо серед підлітків та молоді, 
почуття патріотизму та любові до міста- 
дому.

Гімназія вихідного дня". її вихованці
— дівчатка-підлітки — отримують осно
ви знань з психології, естетики та куль
тури, практичні навички сучасної жінки.

Спавутицька міська молодіжна рада 
“Майбутнє Славутича". Діяльність 
спрямована на захист соціально-еконо- 
мічних та інших інтересів молодої лю
дини, підвищення соціальної та еконо
мічної активності молоді міста, а також 
використання молодіжного потенціалу в 
демократичних перетвореннях.

Програма реабілітації людей похи
лого віку “Надвечір'я". Це підтримка лю
дей похилого віку в їхній самореалізації 
та адаптації, створення психологічно- 
комфортних умов життя в даний віко
вий період. У рамках програми діє клуб 
“Не здаємось!”

“Попередження насильства в сім 'ї. 
Відпрацьовується та впроваджується в 
місті система психопрофілактики та пси
хотерапії сімейного насильства. Проект 
спрямовано на жертв та свідків сімей
ного насильства, а також дітей та 
підлітків із “проблемних” сімей.

КРИЗОВЕ ВІДДІЛЕННЯ В ДІЇ

Кризове відділення було відкрито у
2002 році з метою надання невідклад
ної психологічної допомоги тим, хто тим
часово опинився в кризовій ситуації (хто 
страждає від алкогольної та наркотич
ної залежності, схильні до суїцидальної 
поведінки, жертви насильства тощо).

Це є перший проект у межах програ
ми грантової допомоги Урядом Японії 
для неприбуткових організацій. Його

реабілітації в Україні, Росії та Білорусі;
♦ вищі навчальні та науково- 

досл ідн і заклади України, Росії, 
Литви.

Діяльність Центру фінансується 
Міністерством України з питань над
звичайних ситуацій і здійснюється 
під керівництвом Київського облас
ного управління у справах захисту 
населення від насл ідків  Чорно
б и л ь с ь ко ї катастро ф и  в т існ ій  
співпраці з органами місцевого са
моврядування Славутича, Чорно
бильською Програмою ООН відрод
ження та розвитку.

Соціально-психологічний Центр 
м. Славутича висловлює найщиріші 
слова вдячності всім, хто допоміг у 
п ід готовц і святкуван н я  д есято ї 
річниці Центру.

реалізація забезпечує доступ до ко
рисної інформації жителям Славути
ча в період виводу ЧАЕС із експлу
атації.

СЛУЖБА ЕКСТРЕНОЇ 
ПСИХОЛОГІЧНОЇ ДОПОМОГИ

Для всіх, хто опинився в кризовій 
ситуації та потребує соціально-пси
хологічної допомоги, щодня працює 
“Телефон довіри” 2-14-94, з 22.00 
до 6.00.

НАШІ ПАРТНЕРИ:

♦ Міністерство України з питань 
надзвичайних ситуацій та у справах 
захисту населення від наслідків Чор
нобильської катастрофи;

♦ Управління у справах захисту на
селення від наслідків аварії на ЧАЕС 
Київської обласної державної адміні
страції;

♦ Славутицька міська рада;
♦ Славутицький міськвиконком;
♦ Чорнобильська програма відрод

ження та розвитку;
♦ підприємства та організації міста;
♦ центри соціально-психологічної



Групи споживачів 1 клас 
35 кВ і вище

2 клас 
до 35 кВ

1. Промислові та прирівняні 
до них споживачі з 
приєднаною потужністю 
750 кВА і більше

16,20 23,60

2. Промислові та прирівняні 
до них споживачі з 
приєднаною потужністю до 
750 кВА

16,20 23,60

3. Електрифікований 
міський иранспорт 16,20 23.60

4. Елект риф ікований 
залізничний иранспорт

16,20 23,60

5. Непромислові споживачі 16,20 23,60
6. Сільськогосподарські 
споживачі-виробники

16.20 23,60

ТАРИФИ НА 
ЕЛЕКТРОЕНЕРГІЮ 

НА БЕРЕЗЕНЬ 2004 Р.
Згідно з “Умовами та Правилами 

здійснення підприємницької діяльності 
з постачання електроенергії за регуль
ованим тарифом”, постановами НКРЕ

№ 47 від 22.01.2001 p., № 686 від
25.06.2002 p., на березень 2004 р. по 
ВАТ ЕК “Чернігівобленерго” вводяться 
в дію такі роздрібні тарифи (коп./кВтг):

ПОДАТКОВЕ РОЗ'ЯСНЕННЯ 
ЩОДО ОПОДАТКУВАННЯ

доходів фізичних ОСІБ ВІД
ПРОДАЖУ СІЛЬСЬКОГОСПО

ДАРСЬКОЇ ПРОДУКЦІЇ
(Затверджено наказом Державної податкової адміністрації Ук

раїни від 29 січня 2004 року № 53)
З набранням з 1 січня 2004 року чинності Законом України 

“Про податок з доходів фізичних осіб” (далі — Закон) як до вищих 
органів державної влади, так і до органів державної податкової 
служби України надходять звернення від фізичних осіб, які ма
ють у власності та користуванні земельні ділянки, передані їм у 
встановленому законодавством порядку, для ведення особисто
го селянського господарства, садівництва та індивідуального дач
ного будівництва, а також від підприємств-переробників сільсько
господарської продукції, заготівельних організацій щодо порядку 
оподаткування доходів, одержуваних такими фізичними особа
ми від продажу сільськогосподарської продукції, вирощеної (ви
робленої*) на зазначених земельних ділянках, оскільки у вартості 
такої продукції містяться витрати, пов’язані з її вирощуванням 
(виробництвом).

Згідно із статтями 22 та 121 Земельного кодексу України, зем
ля сільськогосподарського призначення передається у власність 
та користування фізичним особам для ведення особистого се
лянського господарства у розмірі не більше 2,0 га (для ведення 
садівництва —  не більше 0,12 га, для індивідуального дачною 
будівництва — не більше 0,1 га) для виробництва, переробки та 
споживання сільськогосподарської продукції з метою задоволен
ня особистих потреб.

Діяльність, пов’язана з вирощуванням (виробленням) сільсько
господарської продукції на цих земельних ділянках, не є підприєм
ницькою. При цьому фізичні особи —  власники (користувачі) таких 
земельних ділянок мають право продавати вирощену на Ufa 
сільськогосподарську продукцію як підприємствам-виробнин ^  
заготівельним організаціям, так і кінцевим споживачам — фіз* -  
ним особам, які, згідно із Законом, не є податковими агентам І

Згідно із Законом, об’єктом оподаткування у платника подагр  
є загальний місячний та загальний річний оподатковуваний дохід, 
зокрема одержаний від продажу зазначеної сільгосппродукції, який 
визначається як сума, одержана від продажу за винятком суми 
витрат, понесених у зв'язку з одержанням такого доходу.

У разі продажу фізичною особою такої продукції покупцеві- 
податковому агенту, наявність названих земельних ділянок 
підтверджується копією державного акта на право власності або 
право постійного користування землею (за його наявності), а в 
разі відсутності такого акта — довідкою місцевої ради про на
явність зазначеної земельної ділянки. При цьому у довідці зазна
чається населений пункт, сільська, селищна, міська рада, на те
риторії якої розташована така земельна ділянка, дата і номер 
рішення місцевої ради, на підставі якого передано (надано) йому 
таку земельну ділянку у власність (користування).

У разі закупівлі сільгосппродукції безпосередньо за місцем її 
вирощування (виробництва) на підставі угод купівлі-продажу, які 
оформлюються покупцем і продавцем двосторонніми закупівель
ними актами у письмовій формі або закупівельними відомостя
ми покупця, документи повинні містити такі дані: місце укладан
ня угоди, прізвище, ім’я, по батькові продавця, його ідентифікац
ійний номер (за відсутності ідентифікаційного номера — відомості
з паспорта продавця), дані з Державного акта (довідки), \о 
права власності (користування) землею, назва продукції;-отна 
одиниці продукції, обсяг проданої продукції, сума випла\ f 
коштів, підпис продавця про отримання коштів.

Враховуючи наведене, у разі продажу сільськогосподарської 
продукції власниками (користувачами) земельної ділянки підприє- 
мствам-переробникам, заготівельним організаціям та іншим осо
бам, які згідно з Законом є податковими агентами, за умови дот
римання такими фізичними особами вимог щодо надання зазна
чених документів (копій Державних актів та довідок), у джерела 
виплати податок з доходів фізичних осіб не утримується.

Підприємства-переробники, заготівельники та інші податкові 
агенти про виплачені таким фізичним особам суми доходів по
відомляють податковий орган у встановленому порядку.

ОПЕРАТИВНО-ПРОФІЛАКТИЧНА 
ОПЕРАЦІЯ "АКЦИЗНА МАРКА" 

НА РИНКУ ПІДАКЦИЗНИХ 
ТОВАРІВ

На виконання розпоряджень Президента України та Кабінету 
Міністрів щодо активізації роботи по вилученню з незаконного обігу 
фальсифікованих алкогольних напоїв і тютюнових виробів та бо
ротьби з їх виготовленням, посилення контролю за використанням 
марок акцизного збору нового зразка проводилася оперативно-проф
ілактична операція “Акцизна марка”. За час проведення операції 
фахівцями податкової інспекції в м. Славутичі та досвідченими опе
ративними працівниками податкової міліції Славутицького ТВПМ 
МГВПМ Броварської ОДПІ проведено 41 перевірку суб ’єктів 
підприємницької діяльності, які здійснюють торговельну діяльність 
алкогольними напоями та тютюновими виробами, щодо виконання 
ними вимог Закону України “Про державне регулювання виробниц
тва і обігу спирту етилового, коньячного і плодового, алкогольних 
напоїв та тютюнових виробів”. У 36 суб’єктів підприємницької діяль
ності виявлено факти порушень, за результатами яких було вилуче
но товарів на суму 136,5 тис. грн., які спрямовано до бюджету.

Заходи податкової міліції щодо виявлення правопорушень на 
ринку підакцизних товарів тривають.

В прошлые выходные сборная Славутича по 
художественной гимнастике приняла участие в от
крытом первенстве Черниговской области. Это 
первые официальные старты наших гимнасток в 
новом, 2004 году. На столь ответственные сорев
нования съехались сборные из 13 городов Украи
ны — Киева, Ужгорода, Кривого Рога, Севастопо
ля, Кировограда, Одессы, Черкасс, Сум и др. 
Столь активное внимание к региональным сорев
нованиям поясняется просто: в середине марта 
предстоят ответственные старты чемпионата Ук
раины ЦС профсоюзов в Одессе, и всем коман
дам хотелось проверить свою готовность. Прият
но отметить, что наилучшие результаты показа
ли гимнастки нашего города. В числе призеров 
Женя Климантова — I место (1994 г.р.), Ирина 
Березняцкая — III место (1995 г.р.), Люда Кати
на —  III место.

По программе I разряда I место у Ксении Шев
ченко, по программе КМС среди чемпионок 1992 г. 
p. II место завоевала Яна Науменко. Среди гимнас
ток 1991 г.р. (KMC) II место у Саши Климантовой и 
Ill-е— у Насти Голубец. Специальным призом в этой 
группе отмечена гимнастка 1990 г. р. Катя Качур.

По программам мастеров спорта I место заня
ла Юлия Собакарь, выиграв со значительным от
рывом у студенток Кировоградского пединститута.

Награждены призами “За волю к победе” и 
вышли на V место Аня Сыч и Женя Маслак (1996 
г.р.), Алена Тасенко (1995 г.р.), Настя Уханова 
(1992 г.р.) и Наталия Овсянник (1997 г.р.).

Впервые приняли участие в соревнованиях та
кого ранга самые юные гимнастки Полина Ивано
ва (1997 г.р.) и Ирина Назаренко (1998 г.р.).

Удачно выступив в индивидуальной програм
ме, наши гимнастки произвели фурор своими 
групповыми упражнениями в юношеской програм
ме (5 мячей) и в программе МС (5 лент и 3 обруча 
+ 2 мяча). Девочки сразили присутствующих не 
только своим мастерством и синхронностью ис
полнения, но и шикарными купальниками и пред
метами. Тренеры команды Наталия Собакарь и 
Лариса Климантова, родители и гимнастки благо
дарны спонсорам за помощь в приобретении 
спортивного инвентаря. Спонсировали участие и 
экипировку славутичской команды “Укратомиздат” 
(дир. А. В. Бураков), фирма “Современное строи
тельство” (дир. МЕСТО И. Пустовет), ателье "Кат
рин” (дир. Е. Трофимова).

Примітки:
1. Відповідно до постанови НКРЕ 

№ 40 від 11.01.2002 p., з 1 лютого 2002 
р. електроенергія на потреби опален
ня та гарячого водопостачання спожи
вачам (крім населення, установ вико
нання покарань, лікувально-трудових 
профілакторіїв та слідчих ізоляторів, 
релігійних установ, електротермічних 
установок саун (лазень) на підприєм
ствах (в організаціях), які здійснюють 
фізкультурно-оздоровчу та спортивну 
діяльність, займаються медичною 
практикою (якщо здійснення цих видів 
діяльності підтверджене відповідними 
ліцензіями), незалежно від потужності 
електронагрі-вальних приладів відпус
кається за двозонними тарифами, ди
ференційованими за періодами часу.

Ставка тарифу розраховується 
множенням встановлених тарифів для 
споживачів на тарифний коефіцієнт: 
нічний період — 0,4, денний період —
1,8 .

2. У разі відсутності окремого дво
зонного обліку (наявність загального 
обліку обов’язкова) обсяги електрое
нергії на потреби опалення та гарячо
го водопостачання розраховуються на 
підставі додатку до договору “Порядок 
та режим роботи електронагрівальних 
установок ” та (або) акта, який визна
чає частку споживання енергії на опа
лення та гаряче водопостачання від 
сумарного споживання, і оплачується 
за денною ставкою тарифу.

3. Вказані вище тарифи не врахо
вують податок на додану вартість 20%.

Роздрібні тарифи розраховані на підставі таких даних:

СПДВУТИЦЬКИЙ 
МІСЬКИЙ ЦЕНТР 

ЗАЙНЯТОСТІ 
ІНФОРМУЄ



"ПРИДУХА" ОПАСНА 
НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ РЫБЫ

Те, кому регулярно приходит
ся ездить в сторону Иолчи, на
верняка замечали, что в после
днее время количество рыбаков, 
выходящих на днепровский лед 
и в районе железнодорожного 
моста, и далее от него, после
днюю неделю резко увеличи
лось. Как сообщили корреспон
денту нашей газеты в Чернигов
ском областном обществе охот
ников и рыболовов, на реках об
ласти — Десне, Днепре и неко
торых других— началась так на
зываемая “придуха”. В результа
те многослойности льда и в свя
зи с физиологическими измене
ниями, которые с наступлением 
весны происходят в организме 
рыбы, ей в конце февраля — 
начале марта обычно начинает 
не хватать кислорода и она под
нимается в верхние слои воды. 
Опытные рыбаки знают, что в это 
время рыба словно сама ломит
ся в лунку — только успевай ее 
“черпать”.

Естественно, в наше эконо
мически сложное время “рыбная 
прибавка” очень актуальна для 
большинства семей, а кроме 
того, создает весомую матери
альную поддержку бюджету ры
баков. Вот только насколько бе
зопасно сегодня выходить на 
лед? С этим вопросом наш кор
респондент обратился к началь
нику Славутичского городского 
отдела по чрезвычайным ситуа
циям Андрею Британу Он про
комментировал вопрос так:

— Лед на Днепре уже не про
чен, во многих местах образова
лись промоины, да и в целом ле
дяной покров очень рыхлый. Ес
тественно, в такой ситуации вы
езд на лед автомобилем, что де
лают многие рыбаки, совершен
но не допустим. Определенную 
опасность несет даже одиночный 
выход рыбаков на лед, а уж тем 
более недопустимо, когда в од
ном и том же месте одновремен
но собирается несколько рыба

ков. Хотя нередко приходится 
видеть, как вокруг “рыбной” лун
ки быстро возникает еще не
сколько десятков лунок. Эти 
действия рыбаков еще более 
ослабляют прочность льда, и 
вероятность того, что он проло
мится, а люди окажутся в воде, 
увеличивается многократно. 
Течение на Днепре и Кривой 
речке в районе Славутича дос
таточно сильное. Вероятность 
того, что провалившегося в 
воду затянет под лед, достаточ
но  велика. Поэтому я обраща
юсь ко всем славутичским ры
бакам: никакой самый удачный, 
улов не стоит того, чтобы под
вергать свою жизнь опасности! 
Что же до иных правил пове
дения на льду, то ваша газета 
уже неоднократно публиковала 
их, и никому не излишне еще 
раз перечитать советы, кото
рые в экстремальной ситуации 
могут спасти жизнь.

Записала Майя РУДЕНКО

НОВЫЕ НАЗНАЧЕНИЯ
Произош ли кадровы е  

изменения в органах сла- 
вутичского местного само
управления. В минувший 
^ р э д е л ь н и к  сотрудникам  
»' [Холкома был оф ици - 
v̂ JS ho представлен новый 
заведующий отделом эко
номики. На эту должность 
назначен Виктор Ш евчен
ко, р анее исполнявш ий  
обязанности помощ ника  
первого заместителя го
родского головы В лад и
м и ра Ж и га л л о . И р ин а  
Ополева, ранее занимав
шая эту должность, недавно назначена начальником Славутичской государ

ственной налоговой инспекции. В рамках представления новых руководите
лей славутичский городской голова Владимир Удовиченко также отметил боль
шие заслуги перед городом прежнего руководителя налоговой инспекции Ми
хаила М акаренко. Михаилу Дмитриевичу была вручена грамота Государствен
ной налоговой администрации.

МАСЛЕНИЦА: ЭТО БЫЛО КРУТО

У "THE BEST" -  ПЕРВЫЙ ЮБИЛЕЙ

ПРО ОСОБЛИВОСТІ ПРИЗОВУ НА 
ВІЙСЬКОВУ СЛУЖ БУ У  2004 РОЦІ

Військова служба у Зброй
них силах України та інших 
військових формуваннях є дер
жавною службою особливого 
характеру, яка полягає у про
фесійній діяльності придатних 
до неї за станом здоров’я і 
віком громадян України, по
в’язаній із захистом Вітчизни.

Нині у Збройних силах Ук
раїни та інших військових фор
муваннях держави проходять 
службу 98 представників міста. 
Наші земляки традиційно з 
гідністю і честю виконують 
обов’язки військової служби. 
Для багатьох із них військова 
служба стала важливим ета
пом у житті, допомогла в про
фесійному і громадянському 
становленні в непростих умо
вах сьогодення.

Вважаю за доречне, у 
зв’язку з цим, проінформува
ти населення міста, призов
ників, їхніх батьків, близький і 
рідних про зміст та особли
вості призову громадян Украї

ни на строкову військову служ
бу. У відповідності до Закону 
України “Про загальний військо
вий обов’язок і військову служ
бу”, призов на військову службу 
здійснюють призовні комісії. 
Згідно з розпорядженням місько
го голови, призовні комісії бу
дуть працювати в період з 1 
квітня по 30 травня та з 1 жов
тня по 30 листопада поточного 
року. В березні та вересні 2004 
року будуть проведені заходи, 
пов’язані з обстеженням, ліку
ванням та навчанням призов
ників. Ці функції покладаються 
на військові комісаріати відпові
дно до постанови КМ України 
“Про порядок комплектування 
ЗСУ молодшими спеціалістами 
та відбору молодого поповнен
ня для підготовки у навчальних 
військових частинах та органі- 
заційно-методичних вказівок 
щодо організації та проведення 
у 2004 році призову громадян 
України на строкову військову 
службу і звільнення в запас

військовослужбовців, які 'вис
лужили встановлені терміни 
строкової військової служби.

Зі змістом вказаних доку
ментів можна ознайомитись 
у військовому комісаріаті за 
адресою: вул. Військових буд
івельників, За.

Славутицький м іський 
військовий комісар підполков
ник Гаращенко Руслан Степа
нович (каб. №7, тел. 2-03-10).

Начальник підрозділу при
зову майор Завірський Віталій 
Броніславович (кабінет №3, 
тел. 2-03-08).

Одночасно інформую вас, 
що, згідно з чинним законодав
ством, у військкоматі встанов
лено прийомні дні для вирі
шення всіх питань безпосеред
ньо з військовим комісаром. Це 
можна зробити кожного вівтор
ка і четверга, з 9.00 до 18.00.

Славутицький міський 
в ійськовий комісар 

підполковник 
Р.С. Гаращенко

24 ЛЮТОГО В СЛАВУТИЧІ ВІДБУЛОСЯ 
ЧЕРГОВЕ ЗАСІДАННЯ НАГЛЯДОВОЇ РАДИ 
ЧОРНОБИЛЬСЬКОГО ЦЕНТРУ З ПРОБЛЕМ 

ЯДЕРНОЇ БЕЗПЕКИ, РАДІОАКТИВНИХ 
ВІДХОДІВ ТА РАДІОЕКОЛОГІЇ

Головував на зас іданн і 
міністр охорони навколишньо
го природного середовища 
Сергій Поляков. В роботі нагля
дової ради взяли участь пред
ставники секретаріату Кабіне
ту М ін істр ів , проф ільних 
міністерств, відомств та комі
тетів Верховної Ради України.

Учасники засідання заслу
хали аналітичну доповідь ди- 
ректора-координатора Чорно
бильського центру Євгена Га- 
ріна щодо діяльності Центру та 
перспективних напрямків його 
подальшої роботи.

Сергій Поляков відмітив не
обхідність активізації зусиль

щодо бюджетного фінансування 
Центру, а також координації за
ходів міністерств та комітетів 
Верховної Ради щодо вирішен
ня цього питання.

Н аглядова рада Ч орно
бильського центру— орган, який 
здійснює загальний контроль за 
функціонуванням Центру та є 
механізмом прийняття скоорди
нованих рішень м іністерств, 
відомств та інших організацій, що 
беруть участь у його діяльності. 
Положення про наглядову раду 
та її склад затверджую ться 
відповідними постановами Кабі
нету Міністрів України.

Чорнобильський центр з про

блем ядерної безпеки, радіо
активних відходів та радіоеко
логії заснований указом Пре
зидента України від 26 квітня 
1996 року і підпорядкований 
Кабінету М іністрів України. 
Центр створений за підтрим
ки департаметну енергетики 
США. Основною метою його 
діяльності є підтримка, розви
ток та підвищення ефектив
ності міжнародних наукових 
зусиль в галузі ядерної та ра
діаційної безпеки.

Д од аткову  інф орм ац ію  
щодо діяльності Чорнобильсь
кого центру можна отримати на 
веб-сайті www.chornobyl.net

“Мороз и солнце —  
день чудесный! 

Еще ты дремлешь, 
друг прелестный...” 

Но 22 февраля жители Сла
вутича не дремали. Уже с 11 ча
сов центральная площ адь 
была полна народу. Все с не
терпением ожидали начала 
праздника — Масленицы — 
дня, когда встречают весну и 
провожают зиму.

В 12 часов началось ше
ствие скоморохов, ведьм и про
чей сказочной нечисти. Ше
ствовали не просто так, а в со
провождении оркестра. Затем 
перед собравшимися с про
щальной речью выступил Дед 
Мороз, а позже слово взяла г- 
жа Весна. Во время пламенной 
речи то и дело раздавались ве
селые кричалки скоморохов.

В тот день славутчанам, 
пришедшим на площадь, пред
ложили поучаствовать в самых 
различных конкурсах, в том 
числе ходьбе на ходулях, боях 
подушками на бревне, веселых 
эстафетах. Это — для малы
шей. Для взрослых также были 
приготовлены интересные кон
курсы: “Наливайка” ( в нем пре-

зиновые) и ярко упакованную 
коробку с неизвестным содер
жимым. Желающих достать по
дарки было много, но удалось 
далеко не каждому. На наших 
глазах рождались гениальные 
идеи и способы добывания 
желанных призов. (К слову, все 
участники шоу неожиданно для 
зрителей остались живы.)

Те, кому не повезло, и боль
шинство тех, кто на столб и не 
собирался, выстроились в оче
редь у корчмы. На сцене тем 
временем началось караоке, 
победительницей которого ста
ла славутчанка, спевшая песню 
собственного сочинения, за что 
и получила мягкую игрушку.

В конце празднования со
жгли чучело, и не подумайте, 
что по злобе — по традиции.

По мнению горожан, зта 
Масленица была гораздо инте
реснее, увлекательнее и весе

лее, чем предыдущие.
С праздником, славутчане!

За праздником подгля
дывали Просто Ксюха и 

Карина Змеюкина 
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Майя РУДЕНКО

Н а  днях коллектив “The 
Best” отметил свой  юбилей. 
Накануне собітия, когда шли 
последние репетиции и под
гонки, мы встретились с руко
водителем “The Best” — Оль
гой Григорьевной Рыженко. И 
вот что она рассказала.

— В этом году нашему кол
лективу исполняется 5 лет. Он 
возник в Чернигове. У его ис
токов стояла Наталия Слобод
ская. В 2002 году нас пригла
сили работать в Славутич — 
здесь было много талантливых 
детей, желающих танцевать.

— Сколько у вас было ре
бят тогда и сколько сейчас?

— Вначале в славутичской 
школе танцев было 50— 60 че
ловек, а на сегодняшний день 
у нас занимается 130 — 150.

— Как проходил отбор 
тогда и как проходит сейчас?

— Были просмотрены все 
желающие, мы никому не от
казывали, но в дальнейшем 
сформировались сильнейшие 
группы среди малышей, стар
ших и появился основной со
став. А сейчас идет очень же
сткий отбор.

— Н асколько это 
дорого — заниматься 
танцами?

— Для тех, кто хочет 
заниматься, недорого.
Плата в месяц состав
ляет всего 30 гривен.
Те ребята, которые по
падают в основной со
став, заслужили своим 
трудом заниматься 
бесплатно.

— Кто создает для 
вас концертные кос
тюмы?

— Костюмы мы 
сами шили и разраба
тывали. Костюмы ос
новного состава доро
гие, так как шик и блеск 
требуют больших вло
жений. Наш коллектив 
уже немного зарабаты
вает, и вообще все, что ребята 
вкладывают и что у нас есть, 
пока что мы используем для при
обретения костюмов.

— Какие достижения у “ The 
Best” за последний период?

—  Проще, наверное, пере
числить, где мы участия не при
нимали и, следовательно, не за

няли призовых мест Из после
дних самым значимым был ки
евский областной конкурс 
“Творчі досягнення” , где мы 
взяли Гран-при.

— Как создаются танце
вальные композиции?

— Часть придумываю я, 
часть — дети. Ребята у нас 
очень талантливые и творчес
кие, и поэтому работает не 
только руководитель, но и они.

— Какие сю р пр и зы  вы 
приготовили для зрителей, 
которые придут на ваш ю би
лейный концерт?

— Ожидается совершенно 
новая программа с новыми 
композициями. Приедут груп
па “Триада” и коллективы из 
Киева.

Записали Просто Ксюха 
и Карина Змеюкина 
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Вадима ИВКИНА

лали там — не знаем, не за
ходили, поскольку возрас
том не вышли.) Было и тра
диционное испытание для 
настоящих “богатырей” и 
тех, кто себя таковыми поче
му-то считает, — столб, на 
котором в этом году органи
заторы этого веселого бе
зобразия вывесили игрушку, 
комплект отдыхающего (бу
тылка “ огненной воды” и 
палка колбасы), башмаки от 
Gucci (читай —  галоши ре-

тендентов на 
участие было 
больше всего), 
армреслинг (в 
просторечии — 
“кто кого пере- 
кулачит”). По
бедителям кон
курсов вруча
лись талончики 
на блины и по
сещение корч
мы. (Что с по
бедителями де-

http://www.chornobyl.net

